
明年!月"#日是邓丽君诞辰!"周年的日子，为纪念这位华语传奇歌
手为乐坛做出的贡献，北京近日举办“邓丽君文化影响力大家谈”研讨
会，来自文化界、音乐界及社会各界的$%多位嘉宾，就“邓丽君文化现
象”展开研讨，深入挖掘歌声背后的人文精神和文化底蕴，畅谈邓丽君
歌声的启示。邓丽君的哥哥、邓丽君文教基金会董事长邓长富到京与
会，并带来了邓丽君生前最喜爱且从未公布于众的一张珍藏照。

北京军区战友文工团副团长甲丁说，现在谈论邓丽君，其实就是在
说我们自己。他回忆第一次听到邓丽君的歌声时的震撼：音乐还能这样
写，这样听，这样唱？邓丽君教会了很多人用心去表达音乐，她的歌声为
“文革”刚结束后中国人的情感表达找到了一种方式。“邓丽君现在不仅
仅是属于邓家的，也不仅仅属于台湾和大陆，她属于一个时代。”

著名词作家付林说，邓丽君音乐最核心的价值是它的时代性、时
尚性，她影响了中国音乐工业的转变，“她是先于经济交流之前进入
大陆交流的第一人。”付林承认，自己早期的作品《小螺号》 等，其
实就是模仿邓丽君的作品创作的。
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北回归线没有穿过中国的哪个省？被喻

为“诗奴”的唐代诗人是谁？第一次“徽班进

京”是哪位皇帝在位时的事情……这是香港

学生第二届国情知识大赛中学组的题，我越

看越惭愧，大学组的干脆不敢看了。

比起惭愧，更不好受的是难堪。难堪的经

历和“国情”二字有关。多年前在德国一个家

庭做客，主人上幼儿园的小女孩围着我看新

鲜，观察一会儿后开口问我：“你从哪来？”我

笑答：“中国”。又问：“你们国家从南到北多少

公里？”我愣住，对着小女孩湛蓝的眼睛难堪。

接着，小女孩摇头晃脑地蹦出了一长串：“我

们德国南北#$"多公里，东西!%"多公里，我们

的邻国有丹麦、荷兰、比利时……”听朋友忙

着翻译，看小女孩的妈妈满脸自豪，我真恨不

得马上消失。

小女孩显然是在背书，就像中国的孩

子背“床前明月光”。事后我问朋友：“这

么小，谁教她这些？”朋友答：“漫画书

有，幼儿园也教。”再问：“为什么教这

些？”答：“爱国主义啊。”朋友接着叮嘱我不

要和德国人主动谈领土问题，更不能谈希特

勒，“德国战败后领土面积缩小，谈这些就像

揭他们的伤疤。”

后来多次提到这个经历，感慨德国的教

育如此“政治”，一位拿美国绿卡的朋友说：

“美国也一样啊，我女儿的小学校天天升国

旗。”

原来，在我们误以为不谈政治的西方国

家，爱国教育已深入到幼儿园和小学校，而

且，孩子的家长以此为欣慰。面对那位背诵国

情的小女孩，我因为答不上来“从南到北多少

公里”而有无地自容之感，这是一种很自然的

感受，因为那样的对比凸显出了解自己的国

家是一种素质，否则至少是一个人知识的欠

缺，是教育程度不够的表现。

国情教育的核心是了解自己的国家，爱

自己的国家，这对一个人来说也是自然的感

情，并不高深遥远。爱国主义是什么？是喝中

国的水吃中国的米长大，是这块土地的兴衰

直接关联自己和亲人的幸福，是你走出国门，

无论张三李四，别人都叫你“中国人”。“爱国

主义就是千百年来巩固起来的对自己祖国的

一种深厚的感情。”

第二届香港学生国情知识大赛本周落

幕，但关于是否该设德育和国民教育科目的

讨论仍未结束，有港人认为这样的科目是“洗

脑”而激烈反对。如果教授中国国情是“洗

脑”，那香港的孩子学习哪国的国情不是“洗

脑”呢？如果非将自己看待中国的角度和眼光

加之于孩子身上，让香港的孩子只知香港不

知中国，只知中国落后西方文明，这不是“洗

脑”吗？不仅“洗脑”，还误人子弟。

当然，关于国情教育的具体内容和教授

方式可以讨论，内地的德育课内容也在与时

俱进，早已不是笔者当小学生时的“万岁”连

篇。但直斥国民教育就是“洗脑”则太武断了。

香港的孩子当然要了解中国，热爱中华民族，

五千年文明、&!"万平方公里土地尽在心中，

有何不好？

了
解
国
情是 一

种
素
质

陈
晓
星

什么是台北“金萱会”？这是台
湾清华大学主导的一个国际级的汉学
“沙龙”，邀请世界包括两岸学界的名
流演讲，奉一杯阿里山特产的金萱茶
飨客，展开汉学界前沿课题的讨论。

说起它的创办，要先说说国际间
闻名的汉学沙龙哈佛的“红粥会”与
日本京都的“蟠桃会”，“金萱会”
原是承此而来。
“红粥会”的创办者和主持人，

是哈佛大学音乐系暨东亚系教授赵如
兰 （下图）。赵如兰的父亲是当年清
华国学院“四大导师”之一的赵元任
先生（其余三位为王国维、梁启超和
陈寅恪）。赵先生在上世纪 #"年代以
&" 高龄遽归道山之前，毕生领导国
际间中国语言学研究的贡献，太平洋
两岸鲜有出其右者。赵先生的专业虽
是语言学，然一生交游广阔，'" 世

纪学术界、教育界、文化界、政界的
华洋名流，诸如胡适之、费正清
( )*+, -./01.,23 、 李 约 瑟 ( )*456+

7558+.93、罗素 :;50<0.,8 =>445??3、
蒋经国等等无不结交。赵如兰女承父
业，成为当年哈佛校园中少数的女性
教授后，在专业之外，文化社会活动
也相当活跃。赵如兰在哈佛家中所举
办的汉学沙龙之所以取名“红粥会”，
是因为每次邀请与汉学有关的名流到
客厅演讲，席间招待的是女主人亲手
所炖的一碗“红粥”，座下的听众，
不乏哈佛的重量级教授，当然也有初
出茅庐的年轻研究生。“红粥会”
上，宾主双方童言无忌，谈笑风生，
讲者与听者往往都是人才一时之选，
这样的聚会也就成为前沿汉学的重要
学术资讯的交换场域，催生突破性研
究成果的摇篮，十分富有传奇色彩。

如今赵如兰已是 &@高龄，“红粥会”
停办了，但许多参与者却在心中珍藏
着难以忘怀的回忆。
“蟠桃会”的创办者和主持人，

是京都大学人文科学研究所教授小南
一郎。小南一郎师从汉学史上大名鼎
鼎的小川环树和吉川幸次郎，是京都
学派的第三代嫡传弟子。他涉足考
古，与两岸的两位宗师———清华出身
的夏鼐和哈佛出身的张光直都是忘年
交，在师承谱系一丝不苟的日本汉学
家中，他是一位相当少见的跨学科的
人物。小南一郎创立和主持的汉学沙
龙取名“蟠桃会”，近 A@年来，一年
两次的“蟠桃会”围绕文学、考古、
宗教诸领域，宣读论文，自印辑刊，
煞是热闹，端的是京都汉学的一大景
观。不过，与“红粥会”的“红粥”
飨客不一样，“蟠桃会”没有蟠桃，
与会者无法亲尝，只能向壁虚拟。

笔者在上世纪末，分别与“红粥
会”与“蟠桃会”的两位创办人有过
忘年的交往，对这两大沙龙印象美
好。清华的汉学研究传统源远流长，
从“四大导师”时代开始，人才辈
出，如翻译家梁实秋、佛学研究家汤
用彤、语言学家王力、作家钱钟书、
诗人闻一多等，一长串名单，难以枚
举，都在国际汉学界产生影响。继承
百年清华汉学的传统，促成文史研
究的国际化，是两岸清华人念兹在
兹的愿景。B 年前，笔者到台湾清
华任教，研究室窗外林木葱茏，午
后常常喝一杯阿里山的金萱茶，展
卷读书，尘虑顿消。因为我有在西
方汉学界 C@ 年专任的经历，到台湾
清华后受命主持种种汉学方面的大
型研究计划，邀请汉学界的重要人
士到台交流，因此便有了“金萱会”
的诞生。
“红粥会”的主场是赵如兰哈佛

家中的客厅，“蟠桃会”的主场是京
都“乐友会馆”，“金萱会”的主场
则是台北福华文教会馆 C%楼贵宾厅。
今年“金萱会”的国际演讲人来自

欧、美、亚、澳四大洲，包括美国伯
克莱加州大学教授戴梅可 :D/E+.5?

7F?.,3、德国慕尼黑大学教授 （该校
前副校长） 叶翰 :G.,4 H., I443、英
国伦敦大学亚非学院教授兼副分院长
倪克鲁 :J>2.4 7/E25?3、日本京都大
学教授道坂昭广、澳洲国立大学讲座
教授闵福德 :)*+, D/,K*083 等，涉
及中国古典文学的西译、史记与汉书
和唐代的诗与文、汉代的手抄本文化
等文史领域中的一系列国际前沿研
究。

笔者认为，世界进入 'L 世纪，
全球范围内广义的汉学研究正在向中
文世界移动，照目前的速度，在 LB

年左右，汉学研究的重心会从欧美返
回到东亚，实现“汉学回家”。我相
信，新世纪的国际汉学界一定会出现
多个新的“红粥会”、“蟠桃会”和
其他有特色的学术沙龙。在沙龙里以
文会友，从容研究 AL 世纪“新汉
学”，共同迎接汉学回家，这便是台
北“金萱会”的意义。
（作者系台湾清华大学中国文学

系暨历史研究所教授）
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英国伦敦大学亚非学院教授倪克

鲁在“金萱会”演讲

!香港邮政 A@L@

年 ! 月 A% 日推出了一

套 ! 枚 《香港特色街

道》邮票，其中的这张

“赤柱市集”，在艺术化

地表现店铺时，一对红

灯笼提亮画面，也渲染

出中式风情。笔者在此

向集邮迷透露，香港邮

政将于 A@LM 年 $ 月发

行一套 !枚《中西婚嫁

习俗》邮票，图案中也

各描绘了一对红灯笼，

成为中式婚礼的象征。

司徒一凡

灯笼是中国的传统民间工艺品之一，在古代其主要作用是照明。据历史
学家考证，中国灯笼是世界上最早发明的便携式照明工具。在中华民族悠久
的历史中，灯笼一直扮演着重要的角色，特别是大红灯笼，已逐渐演变成为
中国人喜庆的符号。每逢佳节、庆典等重大日子，高高挂起的红灯笼绝对是
装点气氛的首选，“张灯结彩”就来源于此。下面就让我们一起欣赏那些高挂
在港澳台邮票上的大红灯笼，为即将来临的新年、春节助兴。

!台湾“中华邮政”

A@@% 年 LL 月 L@ 日发行

一套 A枚《鸡年》新年邮

票和一枚小型张，你看这

个单张红灯笼成为主角，

灯笼上印着雄鸡报晓图

案，灯笼的黄穗儿还微

微飘起，仿若春风拂

面，带出浓郁的中国

新年气息。

"澳门邮政

A@@& 年 L@ 月 L 日

发行了一套 % 枚

《中华人民共和国

成立 !@ 周年》 邮

票和小型张。每张

的左上角都悬挂着

一对印有“国庆”

字样的红灯笼，庆

祝气氛极为浓厚。

此外，澳门邮政

L&&M 年 B 月 L& 日

曾发行过一套 %枚

《中国传统婚礼》 邮票，自然少不

了喜庆的红灯笼入画。

票邮 挂

两
岸 小 词

典
米苔目

说明：又叫米筛目，是用米

粉和蕃薯粉做成的特色小吃，做法有点

像大陆北方的“压饸饹”。可加入糖水、刨冰

做成冰凉可口的甜品，也可用乌醋凉拌，还可用

柴鱼汤煮，也可以像河粉一样快炒。

例句：米苔目有汤的跟干的，都是%@元（新台币）。

我今天点的是汤的，配以虾米、油葱跟韭菜，大骨汤十分

香浓，油葱跟虾米的香味融入汤中，入口过瘾。

甜不辣

说明：日语的音译，是一道小吃。做法为将鱼

肉打成鱼浆，加入淀粉、肉、海鲜加以塑形，再下

油锅炸熟。

例句：甜不辣最重要的是在酱料，酱料

只要好吃我想甜不辣就不会太差。

水货客指在境外购买商品带入境用于销售的人。如未经海关
检验和交税便带货入境属走私违法活动。但对于水货客来说，从
港澳带货到广东却能规避违法，他们每次都在限量规定内带货，
因交通成本很低，可一日多次出入境，逐渐形成水货客“大军”，
给香港居民的日常生活和海关的秩序带来不少困扰。

据广东出入境有关负责人介绍，过去的水货客往往是港澳本
地居民，大多为港澳低收入人群。而近年内地居民来往港澳更便
捷，特别是深圳“一签多行”政策和商务签证政策，使得深圳户
籍居民和持商务签证的人员，可以一年内每天无限次访港，为水
货客提供极大便利，不少深圳居民受利益驱使成为水货客生力军。
据深圳罗湖口岸查获涉嫌走私旅客移送缉私部门的行政案件中，
香港籍与内地籍人员的比例由 A@L@年的 #&A，变为今年的 !&%。

香港出入境管理处表示，会在新年出入境高峰期加强打击水
货客。据香港媒体报道，粤港打击水货客拟出新招 N未来拟对
“一签多行”旅客每日出入境次数提出可行的限制措施，从源头
遏制水货客活动。

据海关部门统计，在每天一次往返的旅客中，&BO为正常旅
客，BO为水货客；在每天多次往返的旅客中，&BO为水货客，
BO为正常旅客。粤港双方将从实际情况出发，对“一年内多次
往返”及“当天多次往返”的证件管理制度进行研究，可考虑进
行区别管理或限制性管理措施，对当天多次往返和一年内多次往
返人员进行限制。

粤港联手
新年假期堵“水客”

木 曰

北京纪念邓丽君
万 一

灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯灯
红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红红


